

הדף

LA HOJA 966

SOY EL MEJOR...

LA HOJA DE ELAD 592

¿PARA QUE VIVIMOS?

SOY EL MEJOR...

Y los envió Moshe desde el desierto de Paran...
(Bamidvar 13,3)

Aparentemente, se necesita aclarar por qué, con respecto a los espías, se considera que lo hablado por ellos son chismes y mentiras.

Ellos vieron que morían las personas, dice el rab hagaon **Reuben Karelinstein** ztz"l, y a los habitantes ocupados desde la mañana hasta la noche, en entierros y homenajes.

Tal vez se podía considerar también, de otra forma – que estos muertos, murieron en favor de los espías, para que los habitantes de la tierra no presten atención y no descubran la presencia de intrusos recorriendo sus tierras...

Pero, todavía hay dos puntos más para analizar: podrían equivocarse y pensar que en esta tierra existe cierta epidemia que provoca la muerte de las personas, y también es posible pensar que estas muertes no son comunes y nunca ocurren, pero que se produjeron para honrar a los espías (de paso, ¿cómo en verdad murieron y qué fuerza provocó las muertes? Porque Iehoshua y Calev entraron a la tierra, los justos estuvieron aquí y allá, y con la fuerza de sus santidades, ellos murieron), pero, ¿cómo ellos podían saber este secreto?, que la gente de la tierra murió para favorecer a los espías...

La respuesta la obtenemos con otra pregunta:

CLASES DE TORA EN ESPAÑOL: 079 575 7924 \ 050 583 7236

1. Perashat Hashavua 2. Jafetz Jaim 3. Shemirat Halashon 4. Musar

Leiluy Nishmat

Israel Ben Shloime ztz"l Lea (Luisa) Bat Rosa Aleha Hashalom

Iemima Bat Abraham Avinu Aleha Hashalom

Shlomo Ben Simi z"l Clara Bat Elías Aleha Hashalom

Rab Itzjak Ben rabi Shalom Mordejai Shevadron ztz"l

*Consultas: 050-415-4745 08-974-2877. El folleto tiene santidad, requiere guenizá.
Por favor no transportarlo en Shabat en lugares donde no hay erub,
ni leerlo en momentos de Tefilá o de lectura del Sefer Tora.*

¿Por qué los espías explican las muertes en forma negativa? – una tierra que se come a sus habitantes...

Ellos se encontraban en un gran peligro... Y entendieron que bastaba con que una sola persona descubriera que eran espías, para que los maten a todos, como sucedió más adelante con Rajav, cuando los habitantes de la tierra descubrieron que había dos espías y corrieron tras ellos... pero Rajav los salvó...

Aquí, todo es realmente maravilloso, Hashem les da la posibilidad milagrosa de moverse libremente durante cuarenta días, sin que nadie se percate de su presencia...

¡Qué grande! El Favor de Hashem, que molestó a los habitantes del lugar, para que se ocupen de enterrar a sus muertos, por todo lugar que pasaran los espías, sin permitir que pensarán, siquiera, en esas personas extrañas que recorrían sus tierras...

Durante cuarenta días se ocuparon de enterrar a los muertos, pero los espías no notaron el milagro, ¿por qué?

Porque ellos tenían la intención de hablar mal sobre la tierra de Israel, por eso, buscaban que cosa no buena podían hablar sobre la tierra. Y cuando ellos ven algo extraño, que llama la atención, sin entender, exactamente, lo que sucedía – la gente se muere continuamente – no pasa por sus cabezas la realidad del Favor del Creador, y solamente ven una cosa – que las personas se mueren, y proclaman: “una tierra que se come a sus habitantes”.

El “**Shlah Hakadosh**” nos dice algo novedoso, y también el “**Kli Iakar**” escribió lo mismo: cuando decimos “Anshei Midot” (gente de cualidades), la intención es decir que hablamos de gente con buenas cualidades. ¡Estas son las buenas personas que viven en la tierra de Knaan! Veamos, estuvimos recorriendo la tierra durante cuarenta días, y nadie nos dijo nada (nadie preguntó que hacíamos allí), quiere decir que son buenas personas...

¿Entonces?, ¿es tan importante para nosotros que los habitantes de la tierra tengan buenas cualidades?, ¿acaso nosotros tenemos pensado mezclarnos con ellos?, ¿buscar entre ellos novias para nuestros hijos o novios para nuestras hijas?

No es eso, desde luego, sino que ellos argumentan que, si los habitantes de la tierra tienen buenas cualidades, aquí habrá un gran problema...

Hakadosh Baruj Hu dijo (Devarim 9,5): *no por ser justos o por la rectitud de vuestros corazones ustedes heredarán la tierra, sino por la maldad de estos pueblos Hashem, vuestro D-s les entregará la tierra por herencia.*

Y ahora estamos viendo que la gente de estos pueblos son personas con buenas cualidades, con lo cual no tendremos la posibilidad de vencerlos, ya que Hashem nos asegura que los desterrará por su maldad, y ellos no son malvados...

Por esto decimos, que todavía no ha llegado el tiempo para que Hashem los expulse de la tierra, porque, por ahora, son gente de cualidades – con buenas cualidades...

De acuerdo a esto, el “**Beer Iosef**” nos trae algo sumamente asombroso, para qué decir – “porque son más fuertes que nosotros”, cuando la intención es decir que son más fuertes que Hashem... ¿acaso les falta entendimiento?

(Está escrito “Mimenu”, y entendemos que los espías quieren decir que los pueblos son más fuertes que nosotros, pero se puede leer “Mimeno”, y nuestros sabios entendieron que los espías quisieron decir que “son más fuertes que El”, lo alenu, decir que son más fuertes que Hashem...)

La respuesta – Hakadosh Baruj Hu juzga con la Verdad, y a las buenas personas no se las puede expulsar de sus ciudades. Como Hakadosh Baruj Hu conduce Su Mundo por el camino de la Justicia, todo tiempo que no se llene la “canasta” de malas acciones – ellos todavía seguirán con fuerza en sus dominios y Hashem no los expulsará de su tierra.

¿Y cuál es la verdad?

Nosotros sabemos cuál es la verdad (Vaikra 18,3): *como los hechos (que hacen los habitantes) de la tierra de Egipto que ustedes habitaron, no harán, y como los hechos (que hacen los habitantes) de la tierra de Knaan donde Yo voy a traerlos, no harán...*

Y explicó Rashi: en verdad, ellos (los knaanim) eran los peores, y la última generación que habitó la tierra de Knaan, antes de la conquista de la tierra que encabezó Iehoshua Bin Nun, fue peor que todas las generaciones precedentes. Pero los espías vieron las buenas cualidades que ellos tenían... y el motivo, como ya dijimos en otra oportunidad, ellos “dieron vuelta la bandeja”.

Ellos vieron que las personas se morían – dijeron: es la “tierra que se come a sus habitantes”.

Si ellos vieron que las personas que vivían en la tierra no los perseguían ni los mataban – explicaban que eran buenas personas, que tenían buenas cualidades. Y la verdad era, justamente a la inversa: las personas morían – con el Favor de Hashem. Ellos no los mataban – porque “no tenían” cabeza para ocuparse de ellos, porque estaban ocupados enterrando a sus muertos...

¿De dónde sacaron estos pensamientos torcidos?

Es simple, ellos querían hablar mal de la tierra de Israel, para esto, necesitaban una tierra mala con habitantes buenos... todo iba junto.

Los espías tuvieron que enfrentar una dura prueba, y no tenemos que afirmar, forzosamente, que esos entierros que veían deberían interpretarse para bien, pero una mente derecha, con pensamientos correctos, se inclinaría a decir que los entierros eran para el bien de los espías.

¿Por qué?

Un **“maravilloso” Staipeler** nos explica, que una mente derecha dirá que las muertes se producían para nuestro bien, porque tenemos una regla: cuando una cosa es continua, nos acostumbramos a ella, sea lo que fuera.

Entonces, los espías, con una mente derecha y “limpia”, necesitaban pensar: si, en verdad, ésta es una tierra que se come a sus habitantes, y si en los últimos veinte años murió tanta gente todos los días, los entierros se convirtieron en una cosa permanente, en una costumbre de todos los días – lo lógico sería que sólo los parientes cercanos hagan duelo por los muertos. ¿Por qué todo el pueblo está de duelo? Si ustedes ven que todo el pueblo hace duelo y llora, es la prueba simple de que se trata de una cosa repentina, una tragedia – no algo continuo.

Por eso, no pueden afirmar que es una “tierra que se come a sus habitantes”, esto es algo que pasa ahora mismo, cuando ellos llegaron, antes no pasaban esas cosas, si así fuera, no llorarían todos...

¿Y qué provocó que explicaran las muertes en forma equivocada?

Ellos se adelantaron con la altanería, se creían superiores, y esta mala cualidad que conduce a la búsqueda permanente de los honores, los llevó a tomar la decisión de hablar mal sobre la tierra de Israel. Por eso vieron lo que vieron, y explicaron de acuerdo a lo que quisieron explicar. Ellos mismos fueron los que provocaron toda esta situación...

Existe un fundamento básico, de rabi **Israel Misalant** ztz”l, pero, comenzaremos con una pregunta de rabi **Jaim Mivoloshin** ztz”l: ¿cuál es la cosa que nos hace perder, en mayor medida, el mundo venidero?

Rabi Jaim contesta: **el honor**. La búsqueda del honor nos “corta”, nos desconecta del mundo venidero. ¿Por qué?...

Porque todos nuestros deseos se calman con los placeres materiales, pero el honor, es un placer espiritual, y tiene el poder de quemar y exterminar grandes partes del “Gan Eden”. ¡El honor no es un buen negocio!

Entonces, cuando vemos que el honor es la causa de las pérdidas más grandes – entendemos, que en otro extremo, para que se perdonen nuestros pecados, la vergüenza y los sufrimientos serán los medios más prácticos para sacarnos del Gueinom (infierno).

Hay un relato terrible que todo el mundo cuenta, sobre el yerno del “**Noda Bihuda**”, rabi **Iosef Hatzadik Miponza** ztz”l. Una vez pregunté por el origen del relato y me dijeron que también el Maran, rabi **Aharon Leib Shteinman** ztz”l siempre lo contaba.

Rabi Iosef, era el rabino de la ciudad de Ponza, y desde luego, mucha gente llegaba a su casa para hacerle preguntas o recibir sus indicaciones. También allí se realizaban reuniones, y cuando había una cantidad aceptable de gente, la esposa hacía un “buen trabajo” – le gritaba, lo despreciaba, algo muy vergonzoso, frente a todos, que se mordían los dientes, pero... era la hija del “Noda Bihuda...”

Y el rabino, no contestaba, se quedaba sentado, en silencio...

Cuando falleció rabi Iosef Hatzadik, le hicieron un homenaje en la Casa de Estudios, antes de enterrarlo, y la esposa, entró...

La gente pensaba: “hasta aquí lo persigue...” ya se murió, que lo deje descansar...

¿Qué quiere ahora?

La mujer no permitió que retiren el cuerpo del esposo y dijo: yo pido y suplico delante de mi santo esposo fallecido, que haga una “señal” a todos los presentes, para que sepan – que si le grité y lo desprecié fue cumpliendo sus órdenes, y sin alternativa, así me lo pidió y cumplí su voluntad – fui una buena mujer...

Y el santo fallecido, movió su cabeza frente a todos. ¡Increíble!

En ese momento, todos vieron la rectitud de ambos, ella permitió que toda la ciudad hable mal de ella, y cómo los desprecios limpian los pecados... porque nadie quiere desprecios, son muy difíciles de sobrellevar...

Ieji Reuben.

KEHILAT NAJALAT MOSHE

LA COMUNIDAD LATINOAMERICANA EN EREZ ISRAEL
EN MEMORIA DE MOSHE BEN SABRA

Rab Hakehila: Rabi MORDEJAI SACYLER Shlita

COLEL BEIT SHMUEL

EN MEMORIA DE SAMUEL Y LUISA EDERY COHEN

RASHI 9 - ELAD – ISRAEL

TELEFONO: 0 (0972) 52 711 1755

Hadlakat Nerot: 19:15 Shekia: 19:45

Fin de Shabat: 20:25 R”T: 20:57

¿PARA QUE VIVIMOS?

Por la tribu de Efraim... por la tribu de Iosef, por la tribu de Menashe...
(Bamidvar 13,8-11)

Escribió el Ramban (Bamidvar 1,32), que encontramos una gran diversidad de opciones en la Tora, en muchos lugares, cuando cuenta o nombra a las tribus de Iosef – a sus dos partes, Menashe y Efraim.

Algunas veces aparece primero Efraim, y también se lo relaciona con Iosef, como por ejemplo, al comienzo de la perashat Bamidvar, donde está escrito, al principio: *para los hijos de Iosef, para los hijos de Efraim*, y sólo después

Leiluy Nishmat

Israel Ben Shloime ztz”l Lea (Luisa) Bat Rosa Aleha Hashalom

Iemima Bat Abraham Avinu Aleha Hashalom

Shlomo Ben Simi z”l Clara Bat Elías Aleha Hashalom

Rab Itzkaj Ben rabi Shalom Mordejai Shevadron ztz”l

Consultas: 03-909-5405 050-415-4745. El folleto tiene santidad, requiere guenizá.
Por favor no transportarlo en Shabat en lugares donde no hay erub,
ni leerlo en momentos de Tefilá o de lectura del Sefer Tora.

de esto, aparecerá: *para los hijos de Menashe*, en este caso, sin nombrar a Iosef junto a él...

Otras veces, aparece al revés...

En nuestra perasha, la Tora cambió, también adelantó a la tribu de Efraim, pero sin relacionarla con Iosef, y más tarde, nombra a la tribu de Menashe, asociándola al nombre de Iosef.

¿Por qué el cambio?, pregunta el rab hagaon **Abraham Elimelej Biderman Shlita**.

La respuesta:

la Tora quiere repartir honores a todos por igual, y así lo logra: primero honra a Efraim, al nombrarlo antes que a Menashe, y después lo honra a Menashe, relacionándolo con su padre, Iosef.

Y al ver de qué forma, Hakadosh Baruj Hu se preocupa por el honor de Efraim y Menashe, para evitarles cualquier sufrimiento o tristeza, nosotros tenemos que aprender y aplicar, honrar a todas las creaciones en “este tiempo”, cuando todos nosotros vivimos con tristeza, cuando las necesidades de Tu Pueblo son muchas, y el entendimiento corto...

En la perasha (Bamidvar 13,20): *¿y cómo es la tierra, fértil o estéril?, ¿tiene un árbol o no?... se fortalecerán y tomarán de los frutos de la tierra...*

Escribió el “**Jatan Sofer**” ztz”l, que cuando la Tora pregunta si la tierra tiene un “árbol”, se refiere a un hombre justo, un “Tzadik”, que protege a su generación como un árbol – y es la persona que se ocupa de hacer el favor para sus semejantes.

El mundo tiene provecho de sus frutos como ese “árbol de frutos que hace frutos” (nombrado así en la perashat Bereshit).

Y es llamado **árbol**, porque protege a su generación como un árbol. Y preguntó: **¿tiene un árbol?**, para que observemos, si encontramos allí alguna persona de favor. Si encontramos personas de favor, no tomemos de los frutos de la tierra, porque no tenemos ninguna prueba acerca de la bendición de la tierra...

Es muy posible, que gracias a los méritos del justo, los frutos fueron bendecidos, y no porque la tierra tiene bendición.

Pero, si **no hay** un árbol (como dice el versículo *¿tiene un árbol o no?*) – entonces **se fortalecerán y tomarán de los frutos de la tierra...**

Ahora tenemos pruebas de que la tierra es muy buena, de la calidad de los frutos y de la bendición de la tierra de Israel, porque no hay un mérito externo, no hay un árbol que proteja la generación.

Esto nos enseña la categoría de los “Gomlei Jasadim” (las personas de favor), ya que todo el mundo recibe su sustento, la Bendición de Hashem, por sus méritos...

Contó el sabio, rabi Iehuda Naishlas Shlita, que una vez caminaba junto al justo, rabi **Jaim Brim ztz"l**, en una zona comercial de Ierushalaim.

Se acercó a ellos una mujer, al parecer con una profunda amargura, y dijo que merecía que la feliciten con un "Mazal Tov", Baruj Hashem.

Rabi Jaim se alegró mucho por ella, y de inmediato, en forma recatada, intentó conocer el motivo de la alegría. La mujer dijo que acababa de comprometerse su hija, Perla.

Rabi Jaim se entusiasmó y proclamó "Mazal Tov – Mazal Tov", aplaudiendo mientras su alegría iba en aumento... tal cual era la alegría que mostraba, como si durante tanto tiempo hubiera esperado este momento, ¡cuándo llegaría, y ahora llegó!

Y siguió preguntando: ¿quién tiene el mérito de tener a tu hija como esposa?

La mujer contestó – con fulano hijo de mengano...

Cuando rabi Jaim escuchó el nombre del novio, pensó por un instante, como si no pudiera creerlo, y agregó con mucha emoción: en verdad... ¿acaso ustedes tienen la idea de la piedra preciosa que están recibiendo?... es maravilloso... ¿ustedes conocen al "Jazon Ish"?, preguntó rabi Jaim.

-Seguro – contestó la mujer – ¡quién no conoce al "Jazon Ish"!

Y siguió rabi Jaim: entonces tienen que saber, que el novio que Hashem les regaló será para su generación como el "Jazon Ish" lo es para nuestra generación...

Y otra vez preguntó con una dulzura asombrosa: ¿escucharon hablar sobre el gaon, rabi Akiva Iguer?...

Lágrimas de emoción caían de los ojos de la mujer. La voz se entrecortaba, las lágrimas caían aquí y allá, y con la voz ahogada en las lágrimas, contestó: desde luego... todo el mundo puede hablar del santo de Israel, el gaon rabi Akiva Iguer.

Todo indica, dijo rabi Jaim, que este joven será el "próximo" rabi Akiva Iguer, que ilumine todo el mundo...

La mujer lloraba, y se preguntaba: ¡qué hice para merecer tanto!... seguramente todo se debe a mis padres y mis antepasados que, por sus grandes méritos, llega la Bendición del Creador...

Yo pienso, dijo rabi Jaim, que no son los méritos de padres y antepasados, sino, tus buenas acciones y tus plegarias.

Con tanta alegría y emoción, la mujer siguió su camino...

Cuando se alejaron, el sabio le preguntó a rabi Jaim: ¿quién es ese joven con semejantes cualidades? El próximo "Jazon Ish", próximo rabi Akiva Iguer...

En verdad, no sé ni con quién hablé ni quién es el novio, pero vi la amargura en el rostro de la mujer, y entendí lo que Hashem quería de mí...

Beer Haperasha.

HORARIOS DE SHABAT

12:00 a 13:00 Shiur Daf Iomi a Cargo del Rab Hakehila

19:05 Shir Hashirim

19:15 Minja

Derasha a cargo del Rab Hakehila

20:10 Arvit (aproximadamente)

8:00 Shajrit, luego Kidush y Shiur Daf Iomi a cargo del Rab Hakehila

17:35 Shiurim y Avot Ubanim

18:35 Minja

20:20 Arvit Motzae Shabat (aproximadamente)

HORARIOS DE JOL

Shajrit: 7:50 (Korbanot)

COLEL "BEIT SHMUEL"

SEDER ס

9:00 a 13:00 a cargo del Rab Hakehila

COLEL "BEIT SHMUEL"

SEDER ן

16:30 a 19:00 a cargo del Rab Hakehila

15:00 a 15:30 Jumash Bereshit con Mefarshim a cargo del Rab Gabriel Guiber

15:30 a 16:30 Musar a cargo del Rab Gabriel Guiber

Minja: 19:00

19:20 a 20:00 Halajot a cargo del Rab Hakehila

20:00 a 21:00 Shiur Daf Iomi a cargo del Rab Hakehila

Arvit: 21:00